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避风头，会桌铺张急刹车
年会预定少三成，有酒店员工称年终奖要泡汤
见习记者 王兴飞 本报记者 张泰来 吴金彪

据新华社北京１月２４日
电 每逢春节将至，各个单位
和社会团体总会召开一年一
度的团拜会。曾几何时，这一
传统演变成了“吃吃喝喝”“节
目演出”的代名词。不过，随着
中央“八项规定”的落实，今年
的团拜会纷纷“瘦身”。

在陕西省宝鸡市，近日政
府出台通知，将原本涉及党政
军、新闻媒体、企业家等各方
面的团拜活动由五个合为一
个，全部以宝鸡市社会各界迎
新春团拜会的名义合并，只举
办一次。

“团拜会始于延安，当时
为了杜绝不正之风，同时又
增进友情，就在年前把同志
们召集起来座谈，进行团体
拜年。”陕西省委党校中共党
史教研部主任毕远佞说，“但
是后来有些变味，远离了这
一初衷。”对于今年的新变
化，毕远佞认为，这是传统的
回归。
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之之 年年会会瘦瘦身身

尚建新是工业南路附近一
家酒店的金牌销售经理，每个月
他的销售业绩在同行中都排在
前列。他告诉记者，由于酒店年
底经济效益不好，他和同事的年
终奖可能要被取消。

“酒店有40个包间，但这几
天 中 午 餐 勉 强 能 开 十 几 个 包
间，晚餐使用的包间要稍微多

点，能有二十多个，往年这个时
候 ，包 间 使 用 率 都 在 九 成 左
右。”尚建新告诉记者，和去年
同期相比，今年酒店包间的上
客率少了三成。

尚建新介绍，往年的酒店年
夜饭预定，他自己就能推销出去
十个包间左右，但今年忙到现在
他才完成了一半。“连年夜饭的

预定都不瘟不火，我这个月的奖
金估计拿不了多少。”“店里有自
助和零点餐厅，这段时间自助餐
厅的效益倒涨了不少。”济南历
下区一酒店经理说，不少企业单
位的年会聚餐都由包间临时改
成了自助。不过，有酒店内部人
员爆料，年会从简后，听说有的
单位将省下的钱买成了纪念品。

年会聚餐包间急改自助 据新华社济南１月２４日
电 春节将至，辛苦了一年的
中国人又将进入走亲访友、合
家团圆的日子，“大吃一顿”早
已成为必不可少的一个环节。
但面对吃完后餐桌上杯盘狼
藉、满桌剩饭剩菜，越来越多
的民众开始反思“舌尖上的浪
费”，曾经司空见惯的“中国式
剩宴”开始引起网民的关注。

为了更为有效地反对浪
费，不少网民在网络上发起以
吃光盘子里的东西为主题的

“光盘行动”。
“有一种节约叫光盘，有

一种公益叫光盘！所谓光盘，
就是吃光你盘子中的食物。拒
绝浪费，珍惜粮食！从我做起，
从今天开始，你，愿意吗？”北
京市一个民间公益组织推行
的公益活动得到越来越多的
网友认可，许多演艺界的知名
人士、官方认证的餐饮行业也
都加入到“光盘行动”中来。一
时间，在微博上晒出自己吃干
净的餐具和打包带走的剩菜
剩饭成为风尚。

拒绝“中国式剩宴”

网民发起

“光盘行动”

公款吃喝转战内部餐厅

隐蔽吃请送礼悄然抬头
会务宴请密集期，记者赴多

地调查，发现地方机关事业单位
年前“白天会桌，晚上饭桌”的风
气已有改观，但也有一些干部对
禁止吃请送礼的规定持“观望”

“避风头”的态度。在有的地方和
部门，这种铺张浪费并没消失，只
是换了形式。

记者调查发现，尽管当前会
风、吃请之风已明显改观，但也有
些干部存“观望”“避风头”的心

态，认为“吃饭送礼的‘潜规则’没
那么容易改变”。

一些基层干部反映，个别地
方在公款接待时存在饭后“最后
一道菜”：每人送中华烟一盒，这
种风气没有杜绝。相对于明目张
胆的大吃大喝，一些隐蔽吃请送
礼现象开始抬头，范围减小，行踪
难找，花钱不少。

一家国企负责人说，原先宴
请上级领导，到星级酒店是不成

文的规定，现在就改在自己单位
的“食堂”宴请，厨师是高级酒店
的，档次也不低。一些单位公款送
礼、送卡，靠熟悉的“定点饭店”混
作餐费走账。

看来中央的三令五申，并没
有改变一些人吃喝的心思，而只
是换了个形式。吃喝浪费之风除
了内部化、隐蔽化之外，是不是
也会幻化出其他的形式来？比
如，减少了吃喝，会不会增加别

的娱乐消费项目？不搞吃喝娱
乐，会不会转换成别的福利直接
发放？

在反对浪费成为全社会共同
期待的前提下，我们需要更加详
尽的法律规定对公务人员的浪费
行为进行约束，并且对浪费和挥
霍者进行严厉的惩处。不管吃喝
浪费“换成什么形式”，全社会也
会共同监督、穷究到底。

据新华社

1月24日，顾客在青岛海景花园大酒店自助餐厅取餐。 新华社发

原来花5万的庆典

现在1 . 5万搞定

王先生是省城一家五星级
酒店的工作人员，往年，春节前
一个月，他们酒店就开始忙了
起来，各种庆典、茶话会让工作
人员应接不暇。“往年的时候忙
得很，酒店上下的工作人员一
到这个点不论是负责哪块的，
都闲不着。”但自从中央“八项
规定”出台后，今年各类庆典、
茶话会、团拜会的预定少了差
不多三成，现在他们都不怎么
感觉到忙，完全有充裕的时间
精力应对工作。

王先生讲，今年还有一个明
显的变化。以往很多单位到酒店
来搞庆典的花费很大一部分花
在现场的布置上。“条幅、鼓乐、
鲜花，有的还有礼炮，一个300人
参加的庆典，一套走下来，就要5
万元左右的花费。”

而从今年的情况看，不论
是政府部门还是企业单位办庆
典，上面提到的这些都没有了。

“有些企业甚至叮嘱我们不要
瓶装水了，换成了几桶桶装水，
这样各项节省下来，300人的
庆典花上一万五六千元钱就够
了。”

临近春节，很多政府机

关、企事业单位都有召开年

终总结会和年会的习惯，但

记者走访省城多家酒店，今

年许多单位会议从简从短，

一高档酒店年会庆典预定

少了三成。

政府订单由10个到0个

一家高档酒店营销部人员
告诉记者，该酒店有承办政府机
关年会和总结会的传统，但“新
八规”出台后，“会风从简，上次
一家省厅级单位召开表彰会，只
开了半天会议就结束了。”

她告诉记者，许多年会和年
终总结会从简从短使得酒店营

业收入受到影响，为此他们还专
门召开经济分析会。

1月24日记者来到和平路一
家庆典公司，店老板田女士告诉
记者，最近很少接到政府机关的
庆典。记者来到绿地超市的一家
庆典花饰装饰店，店老板告诉记
者，相比往年，政府机关订单大批

量减少，“但好在我们订单多来源
于婚礼，受影响并不大。”

济南一家条幅制作有限公
司的总经理告诉记者，从去年年
底至今，已有一个月未接到政府
关于制作条幅的订单，“以前一
个月能收到十多个政府机关的
单子。”

团拜会瘦身

回归传统

政协委员建言遏制奢靡之风

消灭“剩宴”，公职人员应带头
本报济南1月24日讯（记者

刘志浩）“铺张浪费的问题，是
一个系统性的社会问题，不止公
款吃喝。”24日，“舌尖上的浪费”
问题引起参加此次省政协会议委
员的热议，有委员认为，消除铺张
浪费，“应该从公职人员带头做
起。”

“‘舌尖上的浪费’，不分公款
私款。”24日下午，分组审议结束
后，省政协委员宋传杰接受本报
记者采访时表示，节俭是中华民
族的美德，但由于种种原因，现在
社会上出现了攀比、浪费的不良
风气，“很不应该。”

宋传杰说，现在社会上不少

有钱人，陷入了“炫富”的圈子。没
钱的人，也要在婚丧嫁娶的场合
讲排场、讲攀比，生怕落到别人后
面。这两方面都会造成极大的浪
费。

“去饭店看看，有多少菜是光
点了没动筷子的？”宋传杰说，由
于传统习惯，不少人在请客吃饭

时，都会抱着“宁可多点，也不能
不够”的心理，同时即使点菜多
了，也从来不会打包，“说到底，就
是个面子问题。”

“公款吃喝只是其中的表现
形式之一。”宋传杰说，“它对私款
吃喝浪费的影响不可小视。”

省政协委员、山东农业大学

教授孟庆伟对此表示赞同：“公职
人员更应该起好带头作用，真正
贯彻落实中央精神。”

“如果上面能少些铺张浪
费，一切从简，相信会带动着下
面越来越好。”孟庆伟认为，“公
职人员就应该带头减少浪费攀
比现象。”

1月24日，青岛一酒店员
工开展“厉行节约、文明用餐”
倡议宣传。 新华社发
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